

Bulletin hebdomadaire canadien

Vol. 25, No 25

CANADIAN OTT THE PUBLICATIONS le 25 novembre 1970

EN MÉMOIRE D'UN GRAND ETHNOLOGUE ET EXPLORATEUR

Le premier anniversaire de la mort, survenue le 29 novembre 1969, de M. Diamond Jenness, ancien chef de la Division d'anthropologie des Musées nationaux du Canada, nous est l'occasion de reproduire quelques passages extraits d'un récent numéro du journal Arctic, revue de l'Arctic Institute of North America, dont M. Jenness était associé honoraire, en hommage au "plus grand anthropologue du Canada". ...Il faisait partie de cette race pour ainsi dire disparue d'anthropologues rompus à toutes les disciplines qui, prenant leur travail à coeur, produisaient des ouvrages de première qualité dans les quatre branches principales de la spécialité: ethnologie, linguistique, archéologie et anthropologie physique.

SOMMAIRE

En mémoire d'un grand ethnologue et	
explorateur	
Réunion du Comité mixte Canada-É U	
Le vingt-quatrième parc national	3
Embargo sur l'exportation d'armes à	
1'Afrique du Sud	3
Projet d'accord Canada-URSS sur les	
pêches	4
La mode manitobaine en vedette	
Naissances, mariages et décès	4
Manic 5, orgueil du Québec	
Nouvelle approche des problèmes	
ferroviaires	5
Le laser renseigne rapidement	
Statistique des maisons de correction	
Levée des restrictions sur le nickel	
Étude du marché de l'acier des Antilles.	
Circuits électroniques pour Anik-I	
Index mensuel	

Il faudrait en ajouter une cinquième: l'anthropologie appliquée, terme qui convient tout à fait pour désigner la série de monographies sur l'administration esquimaude en Alaska, au Canada et au Groenland, qu'il écrivit pendant sa retraite et qui ont été publiées par l'Arctic Institute entre 1962 et 1968.

Diamond Jenness est né à Wellington, Nouvelle-Zélande, en février 1886, et il a fait ses études au Victoria University College, l'une des quatre branches de l'Université de Nouvelle-Zélande. Il y obtint son diplôme d'études classiques en 1908, se classant dans la première liste. Ensuite, il fut étudiant au Balliol College d'Oxford, où il eut pour professeur l'un des ethnologues les plus remarquables de l'époque, le professeur R.R. Marett. A Oxford, il obtint à la fois un baccalauréat en littérature et humanités et un diplôme d'anthropologie, en 1911. L'année suivante, il était nommé boursier en Papouasie et l'Université l'envoyait faire des études d'anthropologie parmi les Entrecasteaux du Nord, tribu primitive qui vit dans les îles de l'archipel d'Entrecasteaux, sur la côte est de la Nouvelle-Guinée. Les résultats de cette première étude sur le terrain ont été publiés par l'Université d'Oxford.

LES DÉBUTS D'UNE CARRIÈRE

Une fois terminées ses recherches en Nouvelle-Guinée, Jenness, qui y avait attrapé la fièvre jaune, se remettait de sa maladie en Nouvelle-Zélande, lorsqu'il reçut un télégramme d'Edward Sapir, chef de la division d'Anthropologie du Musée national du Canada d'Ottawa, qui disait: "Voulez-vous faire partie de l'expédition Stefansson dans l'Arctique et étudier les Esquimaux pendant trois ans? Réponse payée". Au printemps de l'année 1913, en réponse à cette invitation imprévue, Jenness s'en allait à Victoria, Colombie-Britannique, rejoindre Stefansson et les 12 autres membres de l'Exposition canadienne dans l'Arctique. Celle-ci était organisée de façon à constituer deux groupes relativement distincts. Le premier.